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1. Изучить теоретический материал занятия. 

2. Выполнить письменно в рабочей тетради практическую часть занятия. 

3. Выполненную работу (фото) направить на адрес электронной почты 

elena.ganovicheva@mail.ru  в срок до 10.00  20 ноября. 

 

Тема: «Деепричастие. Образование деепричастий. Правописание 

деепричастий» 

 

1. Изучение нового материала 

Деепричастие — неспрягаемая, неизменяемая форма глагола, 

обозначающая добавочноедействие по отношению к основному, 

передаваемому глаголом-сказуемым, и совмещающая признаки глагола и 

наречия: Дорогою свободной иди, куда влечёт тебя свободный 

ум, усовершенствуя плоды любимых дум, не требуя наград за подвиг 

благородный. (А. Пушкин)Дубровский заперся в крепости, удвоив караулы и 

никому не велев отлучаться.(А. Пушкин) 

Деепричастия отвечают на вопросы: как? каким образом? почему? что 

делая? что сделав? и т.д. 

Например: Пошумев, река успокоилась – основное действие выражено 

глаголом успокоилась; добавочное (второстепенное) действие – 

деепричастием пошумев(успокоиласьчто сделав? пошумев). 

Я пошел тихо и часто оглядывался, ожидая, что Валек меня 

догонит.(В. Короленко) -основное действие выражено глаголами пошел и 

оглядывался; добавочное  действие – деепричастием ожидая(пошел и 

оглядывалсячто делая? ожидая). 

Деепричастию свойственны следующие признаки глагола: 

1) Деепричастие сохраняет вид глагола, от которого оно образовано: читают 

-читая (несов. в.) — рассмотреть - рассмотрев (сов. в.); 

2) деепричастие может быть возвратным, если оно образовано от 

возвратного глагола (умыться – умывшись), и невозвратным, если оно 

образовано от невозвратного глагола (приехать – приехав); 

3) деепричастие образует словосочетание с существительным в форме 

косвенного падежа, являясь в них главным словом: покачав головой, 

подъехав к станции.  

Деепричастия не имеют категории времени. 

Деепричастию свойственны следующие признаки наречия: 

1) деепричастия не изменяются: думая (ср.: завтра); 
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2) в предложении деепричастие зависит от глагола (т.е. примыкает): читать 

сидя (ср.: читать вслух); 

3) в предложении выполняет синтаксическую функцию обстоятельства 

(образа действия, цели, времени и др.): лежать, закрыв глаза 

и отвернувшись к стене (обстоятельства образа действия) —

 ехать вперёд (обстоятельство места). 

Образование деепричастий 

1. Деепричастия несовершенного вида образуются от основы глагола 

настоящего времени при помощи суффикса -а (-я): читать >чита-ют 

>чита-я; кричать > кричат >крич-а. 

2. Деепричастия совершенного вида образуются от основы инфинитива 

или от основы глагола прошедшего времени при помощи суффиксов -в, -

вши, -ши: сдела-ть>сдела-в, сдела-вши; принес-ти> принёс-ши, услыша-л – 

услыша-в, услыша-вши. 

Иногда при образовании деепричастий несовершенного вида 

используютсяустаревшие суффиксы -учи (-ючи): Ты живи себе гуляючи за 

работницей женой, по базарам разъезжаючи, веселися, песни пой. (Н. 

Некрасов) В современном русском литературном языке сохранилось только 

одно деепричастие с этим суффиксом — будучи. 

Деепричастие с зависимыми словами называется деепричастным 

оборотом, который относится к глаголу-сказуемому и может стоять в начале, 

в середине и в конце предложения. На письме обособляется, т.е. выделяется 

запятыми независимо от места в предложении. 

Одиночное деепричастие на письме также выделяется запятыми: 

Отдохнув, я двинулся в путь; Кузнечики затихли, наскакавшись.  
 

Не образуют деепричастий несовершенного вида глаголы: 

а) с суффиксом -ну-: тянуть, вянуть, сохнуть; 

б) оканчивающиеся на - чь: беречь, мочь, печь, жечь: 

в) не имеющие в основе настоящего времени гласных звуков: ткать (ткут), 

мять (мнут); 

г) глаголы: бежать, ехать, хотеть, петь, лезть, плясать и др. 

 

Морфологический разбор деепричастия 

Порядок разбора 

1. Часть речи. 

2. Начальная форма (инфинитив глагола). 

3. Вид (совершенный, несовершенный). 

4. От какой основы глагола и с помощью какого суффикса образовано. 

5. Функция в предложении. 

Образец разбора 

Умирая, не скажу: б ы л а. (М. Цветаева) 



1. Умирая — особая форма глагола — деепричастие, так как обозначает 

добавочное действие по отношению к основному, передаваемому глаголом-

сказуемым, и совмещает признаки глагола и наречия. 

2. Начальная форма — умирать. 

3. Несов. в. 

4. Деепричастие образовано от основы настоящего времени глагола 

посредством суффикса -а (-я): умирать >умира-ют >умира-я. 

5. В предложении является обособленным обстоятельством времени. 

 

Правописание частицы не с глаголами, причастиями, деепричастиями 

 

Часть речи Раздельно Слитно 

Глагол 1. С частицей НЕ пишется 

раздельно( не было, не мог ). 

 

1. Слитно пишутся глаголы, не 

употребляющиеся без НЕ (ненавидеть, 

негодовать ). 

Полные 

причастия 

1. У причастия есть зависимое слово 

(не решённый мной ) 

2. Есть противопоставление с союзом 

«а» (не решённый, а списанный пример ). 

1. Не употребляется без 

НЕ(недоумевающий, негодующий). 

2. Нет зависимого слова 

(нерешённый пример). 

3. С причастиями, при которых есть 

наречия меры и степени 

(весьма необдуманное 

решение, явно неподходящие) 

4.С причастиями, образованными от 

глагола с приставкой НЕДО-

(недооценённый, недосоленный) 

Краткие 

причастия 

Всегда раздельно:  

рассказ не прочитан, поле не 

вспахано, тетради не проверены. 

   

Деепричастие С частицей НЕ пишется раздельно:  

не зная, не думая  

Слитно пишутся деепричастия, не 

употребляющиеся без НЕ: ненавидя, 

неистовствуя, негодуя, недоумевая  

 

Синтаксические нормы (построение предложения с 

деепричастным оборотом) 

 

Выбирая правильное продолжение предложения, начинающегося с 

деепричастного оборота, необходимо знать, что действие, о котором идет 

речь в обороте, является добавочным по отношению к основному 

действию, речь о котором идет в сказуемом: Сидя на ветке, белка грызла 

орехи.(Грызла (к а к?) сидя на ветке.) Поэтому и основное, и добавочное 

действие должно выполняться одним и тем же лицом (должен быть один 

исполнитель — подлежащее, выполняющее оба действия). 

 

Обратимся к примеру: 

1. Готовясь к приёму гостей, производится тщательная уборка. 

2. Готовясь к приёму гостей, я всегда тщательно убираю квартиру. 

В данном случае в обоих предложениях есть подлежащее (уборка; я). 

Но при этом в 1-м предложении подлежащее «уборка» не может выполнять 

действие, о котором идёт речь в деепричастном обороте: «уборка» не может 



«принимать гостей». Значит, 1-е предложение содержит грамматическую 

(синтаксическую) ошибку. 

Во 2-м предложении подлежащее «я» выполняет и основное действие, 

заключённое в сказуемом «убираю», и добавочное, заключённое в 

деепричастии «готовясь». Следовательно, в этом предложении нет 

грамматической (синтаксической) ошибки. 

 

Но в односоставных предложениях, где подлежащего нет, сказуемое 

может быть выражено глаголом в одной из трех форм: 

1)В форме повелительного наклонения:  

Читая текст, обращайте внимание на способы выражения авторской 

позиции. 

2) В форме 1-го или 2-го лица изъявительного наклонения:  

Читая текст, обращаю внимание на способы выражения авторской 

позиции. (Подлежащее «я» легко восстанавливается и относится как к 

сказуемому, гак и к деепричастию). 

3) В форме инфинитива в значении повелительного наклонения: 

Читая текст, следует обратить внимание на способы выражения 

авторской позиции. 

Обратите внимание! 

• Деепричастный оборот не может быть употреблен, если 

действие, выраженное глаголом-сказуемым, и действие, выраженное 

деепричастием, относятся к разным лицам (нельзя: «Пользуясь 

калькулятором, расчёт производится быстро и легко»). 

• Деепричастный оборот не может быть употреблен в безличном 

предложении (нельзя: «Гуляя вечером, мне нездоровилось»), 

• Если предложение выражено конструкцией со страдательным 

причастием, деепричастный оборот не может быть употреблен, так как 

исполнитель действия, выраженного сказуемым, и исполнитель действия, 

выраженного деепричастием, не совпадают (нельзя: «Доставив необходимые 

медикаменты, самолет МЧС будет осмотрен техниками»). 
 

2. Практическая часть 

1) Заполните таблицу по признакам деепричастий: 

Признаки глагола Признаки наречия 

  

2) Заполните таблицу «Не с глаголом, причастием, 

деепричастием» 

 

Часть речи Раздельно Слитно 

глагол   

причастие   

деепричастие   

3) Выпишите грамматически правильное продолжение предложений:  

«Окончив школу, …» 



- нас направили в училище; 

- нам выдали аттестат; 

- многие поступают в институт; 

- учителя советовали мне учиться дальше. 

«С головы до ног оглядев меня,…» 

- лицо его выражало полное разочарование; 

- мне показалось странным это молчание; 

- она попросила впредь предупреждать о приезде; 

- ему было необходимо разобраться в своих чувствах. 

4) Образуйте от глаголов все возможные формы деепричастий 

(совершенного и несовершенного вида). Выделите формообразующие 

суффиксы деепричастий. 

Заметить, написать, привести, ступать, писать, надеть, глядеть, 

закрыть, свалиться, встретить, выйти, возвратиться, строить, быть, взбежать, 

обезуметь, услышать. 

5)Спишите, раскрывая скобки. 
(Не)сделанная работа, (не)сделанная вовремя работа, (не)шуметь, 

(не)терпя возражений, сильно (не)доумевая, (не)читал, (ни)чем 

(не)укреплённый берег, (не)навидеть, стол (не)накрыт, (не)домогая с утра, 

(не)написанное сочинение, (не)навидя ложь, (не)поеду, нисколько (не)думая, 

(не)исследованное до сих пор явление, (не)здоровится, говорить (не)думая. 

 


